



**CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA**  
@carloselizondom

*Para AMLO, el proyecto de transformación ha sido hablar de sus obras y en nombre de los pobres, no darles servicios de calidad.*

## El proyecto

**E**n la elección del 2024 está en juego el proyecto de la 4T. Esto afirman regularmente las itinerantes corcholatas.

¿Qué estaría realmente en riesgo? No los apoyos sociales. Salvo el vociferante Fox, nadie desea quitarlos. Xóchitl Gálvez saltó al ruedo porque AMLO la acusó de quererlos eliminar, a pesar de que ella votó a favor de la reforma constitucional en la materia.

El mayor logro de este gobierno ha sido subir los salarios reales. El salario medio de cotización del IMSS ha subido 21 por ciento del 2018 al primer trimestre del 2023. Ganaron el debate de aumentar los salarios mínimos.

El reto es generar empleos formales. Se han creado a nivel nacional un millón 800 mil en lo que va del sexenio, un crecimiento de solo 9 por ciento, impulsado por los estados del norte del país. En la CDMX se han generado únicamente 24 mil 600. Esto a pesar de la reforma del outsourcing. En el primer semestre de este año todo el crecimiento neto de empleos fue en la informalidad.

La 4T no tiene como proyecto crear empleos formales. Su base electoral son los trabajadores informales, no los “aspiracionistas” que desean educarse mejor para buscar un buen empleo formal y mejorar su nivel de vida. Por eso el gobierno se da el lujo de obstaculizar la inversión privada.



El proyecto de la 4T no prioriza ofrecer servicios públicos de calidad a los más pobres. Está la promesa, por supuesto, en eso son buenos. No el interés político, ni el presupuestal, ni la estrategia para lograrlo. El gasto público en salud ha caído 8.9 por ciento entre mayo de 2018 y mayo de 2023. Sigue habiendo un desabasto importante de medicinas en los hospitales públicos.

La educación pública tampoco le importa mucho a este gobierno. México es de los pocos países que tras la pandemia no estableció un programa nacional de apoyo al rezago estudiantil. Les importa hacer libros de texto para “concientizar”

socialmente al estudiante, sin importar si la enseñanza matemática se reduce. Ese es el proyecto.

Para AMLO, el proyecto de transformación ha sido hablar de sus obras y en nombre de los pobres. Ahí sí hay atención presidencial y sí que gastan... El Tren Maya ha costado hasta ahora, incluido lo presupuestado para este año, 350 mil millones de pesos; con estos recursos el gasto en salud para este año podría ser 88 por ciento superior al presupuestado.

Marcelo Ebrard prometió que, de llegar al poder, crearía una Secretaría de la 4T para consolidar el legado de este gobierno, es decir, salvaguardar las obras de AMLO, su política social y la austeridad republicana. Ese es el proyecto.

Incluyó también garantizar “el código de ética de las personas servidoras públicas”. Esta es la crítica más socorrida contra Xóchitl Gálvez: quieren regresar a gobernar los transas del pasado. ¿Son diferentes los de hoy? Los escándalos de corrupción de este gobierno compiten bien con los del pasado. Su cinismo los supera.

La mayor diferencia es la enorme credibilidad de AMLO frente a la de Peña Nieto. Pero eso termina siendo un gran obstáculo para combatir la corrupción. Basta que AMLO defienda a alguien de su equipo para exonerarlo. En palabras de Max Weber: “Preferimos que ocupen los cargos personas a las que podemos escupir, en vez de tener una casta de funcionarios que nos escupan a nosotros”. En este caso no son ya una casta de funcionarios, es un líder carismático quien decide sobre el bien y el mal.

AMLO lo ha dicho con claridad. El proyecto consiste en mantenerse en el poder y sin contrapesos. Si en el 2024 ganan el Congreso con mayoría calificada, propondrán una reforma para elegir mediante voto popular a los ministros de la Corte y a los consejeros del INE. Significa que la mayoría morenista controlaría al Poder Judicial y al órgano electoral. El ciudadano tendrá que decidir en el 2024 si eso quiere.